

La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid: mes, una peseta.—Provincias trimestre, cinco.—Estranjero: Fortín gal, ocho pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, diez.—Filipinas, trimestre, quince.

25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; Director M. Lorete.—Anuncios correspondientes en España, al Administrador.

25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

1.ª Edición.

Teléf. 1.011

No los salva ni Colón

Las fiestas han empezado, pero las murmuraciones no han concluido.

El Ayuntamiento se jalea, va y viene, se divierte y nos divierte, y sin embargo, no hay para él un solo aplauso, ni siquiera una de esas disculpas con que los pueblos agradecen los festivales y solemnizan las fechas memorables.

Los estudiantes recorrían ayer, en mal organizada procesión, las calles y plazas de la villa; pasaban y pasaban muchachos llenos de alegría, y profesores llenos de ciencia, y pendedos, y estandartes, y músicas, y uniformes, y la multitud apiñada se olvidaba de Colón para pensar en los consumos y para murmurar del mal piso de las calles y de la administración municipal madrileña, que, con razón ó sin ella, está unánimemente condenada por todos, en este pueblo en que la unanimidad se consigue tan pocas veces.

Y llegó la sesión solemne del Ayuntamiento, y allí se pronunciaron un discurso elocuentísimo y dos medianojes, y la concurrencia, en vez de remontarse con la imaginación al descubrimiento del Nuevo Mundo, dió en pensar en las escenas de matute del mundo nuevo; en el abandono de la higiene y de la cuestión sanitaria; en las escenas violentas del más eres tú, que todos los días le hacen presenciar; en los expedientes que se empiezan y no se acaban; en el gas que no alumbrará; en el Matadero, y en esas otras mil menudencias de la vida concejil, con que se entretienen á diario los moradores de la Casa de la Villa del Oso y del Madroño.

Los Pinzones quedaban eclipsados por los Civicos, y las grandezas del pasado cedían su puesto, en la imaginación de las gentes, á las pequeñeces en que el Ayuntamiento madrileño emplea el tiempo y el dinero, que en más grandes empresas debiera emplearse.

Y llegó la noche, y las iluminaciones lucieron, y no se vio en toda la villa nada que llamase la atención de las gentes, y la injusticia humana se demostró, echando la culpa á los que pueden no tenerla, á esos mismos Concejales que resultan, hasta para divertirtos, inferiores á sus colegas de Barcelona, de Valencia, de Cádiz, de Sevilla y de todas partes.

No han cesado, pues, como otras veces pasa, por las fiestas, las censuras.

La tregua de la política no alcanza al Ayuntamiento madrileño, que, suceda lo que suceda, está irremisiblemente condenado por la opinión pública.

Porque esto es así, hemos escrito como epígrafe de este artículo la frase *No los salva ni Colón*.

Pequeñeces

Las fiestas de ayer no hay que dudar que fueron hermosas; pero descritas por *El Correo* resultan sublimes.

He aquí cómo empieza su «Balance» el *divino Correo*: con una observación verdaderamente profunda:

«De todos los números del programa con que se han inaugurado hoy en Madrid las fiestas por el cuarto Centenario del descubrimiento de América, el que se ha cumplido más correctamente ha sido el relativo á no trabajar.»

Sin la menor protesta y excelente espíritu en las gentes, se ha obedecido el decreto del Gobierno; financiando todo el mundo por las calles desde las primeras horas de la mañana.»

¿Flanear por las calles? Esto sí que es extraño, porque eso de *flanear* suponemos que será hacer flanes, ya que no puede tener otra acepción en castellano.

Nosotros podemos jurar que no hemos visto eso; pero resultaría muy curioso ver á 100.000 personas haciendo flanes por las calles de Madrid.

Lo que podemos asegurar es que el Gobierno no ha decretado ese *flaneo* de que habla *El Correo*.

Para flanes estamos. Si fueran pasteles, menos mal.

El Siglo Futuro está enfermo.

¡Pobrecillo! El Centenario se le ha subido á la cabeza, y como es fermento de hace cuatro siglos, le ha producido efectos desastrosos.

Comienza de este modo su sección titulada *Política menuda*:

«Sí, señores. También hay política menuda. Que á ella nos tiene condenados el liberalismo, que acabó con la política grande y elevada, hoy más que nunca recordada por el pueblo español con la tristeza que producen las remembranzas del bien perdido.»

La verdad es que aquí sólo *El Siglo Futuro* hace política grande.

«Política grande, ande ó no ande.»

Ya recordará el colega seráfico aquellas

elevadísimas discusiones que mantenía con *La Unión*.

Cuando la llamaba *trapo* y *Unionceja*. Esto sí que es grande.

Y continúa *El Siglo Futuro* en su delirio: «Colón y Cánovas.»

He aquí dos nombres que seguramente rabiaban de verse juntos, si los nombres fueran capaces de experimentar sensaciones.

Nada más á propósito que esos dos nombres como términos de comparación.

En el uno se simboliza el descubrimiento del Nuevo Mundo.

Y en el otro puede muy bien simbolizarse la destrucción del antiguo.»

¿Conque nuestro ilustre jefe ha destruido el mundo antiguo?

¡Pobre Asia!

¿Qué habrá sido á estas horas del Indostán, de la China, de la Siberia, de la Persia, de la Tartaria y del Mogol?

Hace bien *El Siglo Futuro* en hablarnos de estas cosas, porque nos ilustra y remonta nuestros espíritus á las serenas regiones de Manolito Gázquez.

El indulto general

La augusta dama que dirige los destinos de nuestra patria ha dado una prueba más de sus piadosos y nobles sentimientos, solemnizando el día de ayer con los decretos de indulto que ha firmado en la Rábida, y que á continuación reseñamos.

Los decretos son varios, y comprenden á los reos de muerte Gregorio Magdalena Yaguas, sentenciado por la Audiencia de Calatayud, por asesinato; Agustín Escartín Sancho, por la de Acañiz, por igual delito y por el de atentado contra la autoridad; Vicente Garrigues Paula, por la de Valencia, por parricidio; Manuel Cazorla Revuelta, por la de Toledo, por asesinato; y Emilio Moullor Millán, por la de Teruel, también por asesinato.

En otro decreto es indultado de sufrir la cuarta parte de la condena que les fué impuesta á los sentenciados á presidio mayor y prisión mayor; de la tercera parte á los castigados con las penas de confinamiento, inhabilitación absoluta, especial y temporal; de la mitad á los sentenciados á presidio y prisión correccional, suspensión del uso de los derechos civiles y destierro, excepción hecha de aquellos á quienes esta última pena les ha sido impuesta por la falta que preceptúa el art. 44 del Código penal.

Se concede indulto total á los que están sentenciados á arresto mayor y menor, multas, y sujetos á responsabilidad personal subsidiaria por resolución.

También se concede indulto total á todos los sentenciados por los delitos de imprenta y políticos comprendidos en el art. 1.º, secciones primera y tercera del capítulo 2.º, ambas del tit. II del Código penal, exceptuando los enumerados en los artículos 198 al 202 inclusive, y los capítulos 1.º, 2.º y 3.º del tit. III y el art. 275, libro segundo del mismo Código.

Exceptuándose también de la gracia general los delitos de injuria y calumnia contra particulares y ataques á los Soberanos, Príncipes y diplomáticos de naciones amigas.

Para obtener los beneficios de indulto, es indispensable que exista sentencia firme, y que los reos estén sufriendo condena ó á disposición del Tribunal sentenciador, no sean reincidentes ni condenados por más de un delito, que no hayan disfrutado los beneficios de otro indulto y que hayan observado excelente conducta.

El indulto alcanza también los reos por delitos electorales que han cumplido la mitad de la condena, exceptuando los que hayan cometido falsificaciones, cohecho, prevaricación, fraude, exacciones ilegales, robos é incendios y demás delitos perseguidos y castigados á instancia de parte.

El indulto comprende igualmente á los sentenciados por los tribunales de la Península y los de Ultramar; pero no alcanza á los militares y marinos que han sufrido las penas de degradación y pérdida de empleo.

Entre los demás decretos firmados por la Reina, figuran los siguientes:

Declarando fiesta perpetua el día 12 de Octubre; concediendo el Toisón de Oro al señor Duque de Veragua; la gran cruz del Mérito Naval á D. Ricardo Velázquez, Arquitecto director de las obras de restauración del Monasterio de la Rábida; los honores de jefe superior de Administración á D. Luis Molini, Ingeniero de las obras del puerto, y el tratamiento de Excelencia á los Ayuntamientos de Trujillo, Jerez de los Caballeros y Medellín, pueblos donde nacieron Pizarro, Núñez de Balboa y Hernán Cortés.

La Corte en Huelva

Ayer mañana se trasladaron SS. MM. los Reyes, la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa desde Huelva á la Rábida en el *Conde de Venadito*, con objeto de inaugurar el monumento á Colón.

Escortaban al buque real todos los de guerra y los de la Compañía Transatlántica Antonio López y Piélagos.

Las augustas personas desembarcaron poco antes de las doce y media, y se trasladaron al Monasterio en medio de las aclamaciones de la muchedumbre, agolpada al paso de la regia comitiva.

Un marinero de la dotación del crucero italiano *Partenope* se cayó al mar desde una verga al dar frente á la Rábida, siendo salvado por los tripulantes de un bote del *Conde de Venadito*.

El Presidente del Consejo, Sr. Cánovas del Castillo, y las Comisiones de los Ayuntamientos de Madrid y Barcelona, fueron conducidos en el crucero *Isla de Cuba*.

El monumento.

A la una y media se verificó, con gran solemnidad, la inauguración del monumento al descubridor de América.

Dicho monumento es obra del Sr. Velázquez, á quien se debe, entre otras notables construcciones, el Palacio del Retiro, donde se celebró la Exposición Minera, una de Pinturas y la de Filipinas.

El aspecto que aquél ofrece es realmente hermoso. En el basamento, que es exagonal, de 22 metros de altura, no hay adorno alguno que perturbe la severidad de sus líneas.

En la parte baja de la base hay una puerta que comunica con el interior del monumento, la cual tiene la inclinación característica de los pilones egipcios.

En el piso que corre sobre el basamento destacan las proas de la nao *Santa María* y de las carabelas *Pinta* y *Niña*.

En torno al friso hay un gran balcón, desde el que se divisa un precioso panorama.

La columna del monumento es de estilo griego, estríada, con el pedestal decorado por alto nexo y con un capitel muy hermoso.

Tiene la columna 25 metros de alto por dos y medio de ancho.

Sobre el nexo van grabados los nombres de todos los valerosos marinos que acompañaron á Colón en su primer viaje.

Tres figuras de indios, que decoran el capitel, cada una de las cuales es de tres metros de altura, sostienen la base en que se apoya la Corona Real de España.

Esta sirve de asiento, á su vez, á un globo terráqueo, cuyo diámetro es de tres metros y medio, y sobre el globo levántase una calada cruz de hierro.

Todo el monumento es de mármol blanco, procedente de la cantera de Fuente-Heridos que se halla en la provincia de Huelva.

La cruz, la corona, el capitel y los demás elementos decorativos son de bronce dorado, y se han fundido en Sevilla con metal de Riotinto.

El emplazamiento de tan artística obra es muy adecuado, elevándose el monumento desde una plataforma de seis metros de altura, á la que dan acceso tres amplias escalinatas.

El panorama que desde aquel lugar se distingue es realmente espléndido.

Por la mar alcanza á toda la costa de Huelva, con las villas de Palos, Moguer, San Juan de Pie de Puerto, el faro de Chipiona y aun el mismo Cádiz, y por la espalda domina el horizonte hasta las sierras de Riotinto y Aracena.

El señor Obispo de Lugo pronunció un elocuentísimo discurso enaltecendo á Colón, á los Reyes Católicos y á la Orden de franciscanos.

El espectáculo resultó grandioso.

Firma de S. M.

Además de los decretos de indulto, de los cuales nos ocupamos por separado, S. M. la Reina firmó ayer en el monasterio de la Rábida varios importantes decretos alusivos á la fecha gloriosa del acontecimiento que se celebra.

Por uno de dichos decretos se concede el Toisón de Oro, la más alta condecoración de nuestro país, al señor Duque de Veragua, descendiente directo del descubridor del Nuevo Mundo.

Por otro se declara fiesta nacional para siempre el día 12 de Octubre.

En otro decreto se dispone el establecimiento en la Rábida de una Escuela de Misiones.

Concedese en otros el tratamiento de Excelencia á los Ayuntamientos de Medellín y Trujillo, patria de insignes descubridores; los honores de Jefe superior de Administración al Sr. Molini, Director y constructor de las obras del muelle de la Rábida, y la gran cruz del Mérito Naval al arquitecto Sr. Velázquez, autor del monumento á Colón, que ayer se ha inaugurado.

S. M. concederá además la gran cruz de Carlos III al Almirante de la escuadra austriaca; la gran cruz del Mérito Naval con distintivo rojo al Almirante de la escuadra italiana; á otros Oficiales generales tres grandes cruces del Mérito Militar con distintivo blanco.

A los marinos norteamericanos no se les otorgan cruces, por impedir el uso de las mismas las leyes de su país.

A las oficialidades de las escuadras se concederán 11 cruces del Mérito Naval de primera clase, 17 de segunda y 80 de tercera, todas blancas, regalándoseles las insignias.

El viaje á Sevilla.

Es muy posible que las personas reales hagan el viaje á Sevilla por tierra, á causa de la inseguridad del tiempo.

S. M. desea llegar á la capital andaluza con tiempo para asistir á la función de gala del teatro de San Fernando.

En Sevilla visitará la augusta señora la nao *Santa María*, que, con las carabelas *Niña* y *Pinta*, irán remodeladas. Estas conservarán las tripulaciones norteamericanas.

El señor Ministro de Marina irá á Sevilla en el transporte de guerra *Legazpi*. Este y el crucero *Isla de Luzón* lucirán en aquel puerto espléndidas iluminaciones.

Las fiestas del Centenario

En las fiestas de ayer no permaneció el pueblo de Madrid indiferente como espectador mudo, guiado por el pasatiempo y el frío interés de la diversión, sino que, identificándose con la grandeza del acto que España entera conmemoraba, puso su entusiasmo como

alma y substancia de los festejos, y la multitud, identificada con el Centenario, aportó el elemento más hermoso de la fiesta con sus clamoros, sus vítores, sus explosiones de entusiasmo, y todo ese grandioso bullicio que no se medita, ni se decreta, ni se ordena, ni se prepara; toda esa alegría, grande y consoladora, porque se manifiestan con ella las palpitaciones de la conciencia nacional, que de vez en cuando despierta, después de profundos y aterradores letargos.

Las fiestas de ayer brotaban del alma y llegaban al alma, produciendo en ella el escalofrío de lo sublime, el temblor de las emociones intensas, y latían orgullosos y satisfechos todos los corazones patriotas ante el espectáculo que ofrecía la multitud clamorosa en presencia de la estatua de los Reyes Católicos.

He aquí una breve reseña de los festejos: **El día de ayer en Madrid**

Por la mañana.—La animación comenzó ayer en Madrid desde muy temprano, viéndose las calles invadidas por inmenso gentío, que aguardaba el paso de las bandas de música, las cuales, con sus acordes, inauguraban la serie de festejos con que la capital de España se propone conmemorar el cuarto Centenario del descubrimiento de América.

La diana resultó de buen efecto, habiéndose cumplido exactamente el programa por lo que respecta al primer número.

Casi todos los balcones de las calles principales aparecieron engalanados desde las primeras horas.

Muchas casas aristocráticas, como las de los Marqueses de Viana y de Heredia, la antigua de los Condes de Oñate y la de la Marquesa viuda de Torrecilla, han lucido magníficos tapices.

En el Ministerio de Hacienda lucían los balcones hermosos grupos de banderas españolas y americanas.

En el Monte de Piedad.

A las siete de la mañana, y sin ceremonia alguna, fueron descubiertas las estatuas erigidas en la plaza de las Descalzas y de San Martín, á la memoria de D. Francisco Piquer, fundador del Monte de Piedad en 1702, y del Marqués viudo de Pontejos, iniciador de la Caja de Ahorros en 1838.

Los Consejos de Administración de ambas Sociedades han costado las estatuas. Estas las han labrado los Sres. Alcoverro y Santmartí, y los bustos y pedestales los arquitectos Sres. Aguilar y Arbós.

Ambas obras merecen elogio y honran á sus autores.

El «Te Deum».

En todas las parroquias de Madrid se cantó ayer el *Te Deum*, habiendo resultado el más solemne el de la Catedral, donde ha oficiado el señor Nuncio de Su Santidad, monseñor Di Pietro, auxiliado de los señores Deán, Doctoral y el Canónigo D. Juan Delgado.

Con los cetros del Cabildo han estado las dignidades magistral, lectoral y los Canónigos Sres. D. Manuel del Moral y D. José Fernández.

Han asistido también los Párrocos de todas las iglesias de Madrid.

En representación del Ayuntamiento han concurrido los Concejales Sres. Sánchez y Mezquita.

Certámenes.

La Real Academia de la Historia anuncia en la *Gaceta* de ayer que el señor Conde de Lombat ha instituido tres premios: uno de 3.000 pesetas, otro de 2.000 y otro de 1.000, que se habrán de adjudicar antes del 31 de Diciembre de 1893 á los autores de las mejores obras escritas en castellano, é impresas, que traten de la Historia, la Geografía, la Arqueología, la Lingüística, la Etnografía ó la Numismática de la América del Norte.

El mismo señor Conde ha fundado un premio trienal de 3.000 pesetas, que se habrá de adjudicar al autor de la mejor obra escrita en castellano, é impresa, que trate de la Historia, la Geografía, la Arqueología, la Lingüística, la Etnografía ó la Numismática de la América del Norte.

Encargada aquella Real Academia de adjudicar dichos premios, recibirá hasta 1.º de Noviembre de 1893 y 1.º de Septiembre de 1895, respectivamente, las obras que hayan de presentarse á uno y otro concurso.

El que se abrió, con el carácter de internacional, por la Junta directiva del Centenario, ofreciendo un premio de 30.000 pesetas y un *accessit* de 15.000 á las obras históricas que conmemorasen de modo mejor el glorioso acontecimiento que hoy se solemniza en todo el mundo, ha sido declarado desierto.

Recomienda, sin embargo, el tribunal correspondiente para una recompensa de diez mil pesetas y otra de 8.000 á los autores de

las obras señaladas con los lemas *Plus ultra* y *San Joaquín*.

La manifestación escolar.

Desde antes de las diez se hallaban invadidas por inmenso gentío la calle de San Bernardo y adyacentes, donde se habían dado cita, para concurrir á la manifestación escolar, todos los estudiantes de Madrid y Comisiones de los de provincias y extranjero.

Tras no pocos esfuerzos, y después de una hora, consiguieron organizarse la manifestación, poniéndose en marcha á las once y media, en el orden siguiente:

1.º Piquete de la Guardia civil á caballo.

2.º Compañía de guardias civiles jóvenes con bandera y música.

3.º Catedráticos y alumnos de los Institutos de Madrid con un sinnúmero de banderas y estandartes, así como también los Colegios de segunda enseñanza de esta corte, Escolapios de San Antón y San Fernando, Escolar, Huérfanos de la Guerra, Institutos de Guadalajara, Cuenca y Segovia con lujosos estandartes.

4.º Escuelas de Música y Declamación, Artes y Oficios, Sordo-mudos, Diplomática, Comercio, Bellas Artes y otras, representadas por nutridas Comisiones.

5.º Comisiones de la Academia General Militar y de las especiales de Artillería, Ingenieros, Catallería y Administración Militar con sus profesores.

6.º Colegio de María Cristina de Huérfanos de Infantería con bandera y música; durante el trayecto han sido muy aplaudidos por la marcialidad con que marchaban.

7.º La famosa Universidad de Salamanca, con sus pajes y maceros y estandarte, que llevaba á la derecha á los estudiantes de la Universidad de París, y á la izquierda los de Coimbra, con banderas é insignias.

Comisión de catedráticos y estudiantes de dicha Universidad, presididos por el Decano de la facultad de Derecho de la misma, Sr. Herrero (D. Manuel).

Durante el trayecto han sido muy felicitados los comisionados salmantinos.

8.º Una numerosa estudiantina.

9.º Directorio escolar en masa, precedido de estandarte y coronas, con las representaciones de las Asociaciones escolares extranjeras y las Comisiones de las Universidades españolas de Oviedo, Zaragoza, Valencia, Santiago, Barcelona, Granada y Habana por el orden de su fundación, con estandartes y maceros.

10. Estudiantes de la Universidad Central, por facultades, según la antigüedad de los mismos, con estandartes, banderas y distintivos.

11. Coche con las dos coronas, regalo del Ayuntamiento de Madrid, que se depositaron en las estatuas de Isabel la Católica y Colón.

12. Pendón del Cardenal Cisneros en coche del Ayuntamiento, conducido entre los decanos, y en nombre de los mismos, por los alumnos que han obtenido premio extraordinario en las distintas Facultades.

13. Claustros de señores Profesores de todas las Facultades.

14. Presidencia, compuesta de los señores Bosch, que llevaba á su derecha al Rector de la Universidad Central, Sr. Colmeiro, y á la izquierda al General Echagüe, y además los individuos de la Comisión mixta de Catedráticos y Concejales, compuesta de los Catedráticos Sres. Sánchez Moguel y Manzano y los Concejales Sres. Garcí-Nuño y Morcillo.

15. Una sección de guardias municipales y bedeles de la Universidad Central y demás Facultades.

16. Una compañía con bandera y música del Colegio de Carabineros jóvenes, dando guardia de honor.

Y 17. Cerraba la manifestación un coche de gala del Ayuntamiento.

Al paso de los estudiantes por donde había muchachas, prorrumpían en aplausos y gritos propios de la edad juvenil; por cierto que aquellas demostraciones dieron lugar al incidente que á continuación copiamos de un colega:

«Esta mañana, durante el desfile de la manifestación escolar por la calle Ancha de San Bernardo, un numeroso grupo de estudiantes empezó por aclamar de mil distintas maneras á una joven, guapísima ella, hija de un zapatero próximo á la plaza de Santo Domingo; el primer grito aclamatorio fué repetido por otros primero y por todos los que iban llegando después, traduciéndose en mil frases más ó menos picarescas, hasta llegar á la cuerda musical que les hizo entonar el

Zapatero... tero... tero..., etc., de la popular zarzuela *Luis el Tumbón*. La bella, que en un principio sonreía, e

rojeció y palideció después sucesivamente; y, por último, poseída, sin duda, de mal aconsejada indignación, se retiró al interior de las habitaciones, apareciendo poco después con un jarro de fresca y transparente agua, con la que principió por bautizar á los pacíficos espectadores que presenciaban el desfile bajo el balcón de la despectiva belleza, y terminó por arrojar continente y contenido los ruidosos aclamadores.

Pero, ¡es claro!, alterados sus nervios, sucedió que no supo dar la dirección que pretendía al proyectil, y fué éste á chocar y romperse contra un oficial del ejército (creemos que era Capitán), al que no debió parecerle del mejor gusto la broma, que lo calaba hasta los huesos, amén del oscorrón que recibía, por lo que fué á buscar unos agentes de la autoridad. Entraron en la zapatería, en la cual debió representarse una escena en diálogo muy vivo, que terminó llevándose los agentes al dueño del establecimiento, padre de la arrebatada doncella.

A la una y media comenzó á llegar la manifestación á la estatua de Colón, donde tras no pocas dificultades, por el gentío que se agolpaba en las inmediaciones, colocaron coronas la presidencia, compuesta de los señores Bosch, Rector de la Universidad y General Echagüe, y otras varias comisiones, continuando la manifestación hasta la estatua de Isabel la Católica, donde se disolvió.

Los títulos del Reino que costearon la estatua de Colón, han cedido al Ayuntamiento para siempre la llave de la verja donde se encierra el monumento.

El trayecto.

El efecto de la Puerta del Sol era en extremo brillante; en los balcones del Ministerio de la Gobernación encontrábase la Marquesa de Pozo Rubio y las señoras y señoritas de Dato, Ferraz, Pastor, Díaz y otras, pertenecientes á las familias de los altos funcionarios de aquel centro.

El Sr. Fernández Villaverde tenía dispuesto para sus invitados un exquisito lunch, con el que obsequió á los concurrentes después de pasar la manifestación.

En dicho sitio no había balcón ni ventana que no ostentase colgaduras, en su mayoría de los colores nacionales; en el *Crédit Lyonnais* y hotel de la Paz había también banderas francesas y de otros países; el hotel de París tenía adornada su fachada con banderas españolas.

En el Ministerio de Hacienda, como en todos los edificios oficiales ante los que ha pasado la manifestación, grandes grupos de banderas adornaban los balcones.

POR LA TARDE Sesión de gala.

La que celebró ayer el Ayuntamiento de Madrid, en conmemoración del cuarto Centenario del descubrimiento de América, empezó á las cuatro de la tarde, con asistencia de 15 señores Concejales, vestidos de rigurosa etiqueta.

El Sr. Bosch, que ostentaba la banda del Mérito Naval, ocupó el sillón presidencial, y una vez declarada abierta la sesión se leyó y aprobó el acta de la última verificada.

Después se aprobó la concesión de un crédito de 6.000 pesetas para obras de reforma en el teatro Español, y acto continuo el Concejal Sr. Escobar pronunció un sentido discurso en el que dedicó frases á la memoria del ilustre genovés Cristóbal Colón.

El Alcalde usó de la palabra después del Sr. Escobar, y notició que una Comisión de títulos del Reino le ha hecho entrega del monumento de Colón, que desde ayer pertenece al Ayuntamiento. Con este motivo, el orador hizo gran tes elogios de la Grandeza.

Ocupóse después del descubrimiento de América, haciendo la historia de este glorioso suceso, y tuvo palabras encomiásticas para los Reyes Católicos, sin cuyo valioso auxilio no hubiera tenido España la suerte de hallar un nuevo continente.

Terminó el Sr. Bosch su oración, dedicando un recuerdo al inmortal Cristóbal Colón y á cuantos le acompañaron en su arriesgada empresa.

El Sr. Garcé-Nuño hizo manifestaciones casi análogas á las del Sr. Bosch, y se levantó la sesión después de contestar el público á vivas á Colón, á los Reyes Católicos y á la Monarquía española.

No han asistido á la sesión los Concejales republicanos, y no han entrado en el salón los Sres. Rubio y Figueroa Torres, que han presenciado el acto desde un despacho inmediato á la sala de sesiones.

Congreso pedagógico.

En el Paraninfo de la Universidad Central celebró ayer tarde á las cuatro su sesión preparatoria el Congreso pedagógico.

El Sr. Labra, que presidió, dió las gracias á los congresistas por haberle honrado con la presidencia del Congreso, y dió á conocer un plan general que ha de servir de base en las sesiones sucesivas.

Hoy á las dos de la tarde se verificará la sesión inaugural.

Congreso de Libre-pensadores.

En el teatro del Príncipe Alfonso se verificó ayer la sesión preparatoria de este Congreso.

La presidencia de edad fué ocupada por el Sr. Machado, que explicó á los reunidos el objeto del Congreso pronunciando palabras en elogio del libre pensamiento, asociándolo, en cierto modo, al hecho grandioso del descubrimiento de América, que hoy conmemora el mundo civilizado.

A las manifestaciones del Sr. Machado se asoció, en un discurso elocuente, el señor Magalhães Lima, en representación de Portugal.

También los representantes franceses é ingleses se adherieron, en francés, á lo dicho por los citados señores, y después de acordar que las sesiones deliberantes comiencen hoy, se levantó la preparatoria.

Unión Ibero-Americana.

Esta importante sociedad distribuyó ayer un número extraordinario y elegantemente impreso de la Revista que mensualmente publica para propagar y defender los fines que persigue.

A la vista tenemos un ejemplar de dicho número, cuyo mejor elogio podemos hacer diciendo que, entre los numerosos trabajos que contiene, figuran firmas tan respetables como las de los Sres. Cánovas del Castillo, Conde de Chesto, Palacio (D. Manuel), Marqués de Valmar, Palau, Montojo (D. Patricio), Palma (D. Ricardo), Fabra, Vidar, Coello (D. Francisco), Valero de Tornos, Alcalá Galiano, Balaguer, Frontaura, Conde de las Navas, Peña y Goñi, Pícatoste y muchos más.

La música mejicana.

La banda musical mejicana recorrió varias calles tocando, deteniéndose delante del hotel que en la calle de Serrano, esquina á la de Recoletos, habita el representante de Méjico, señor General Riva Palacio.

POR LA NOCHE Fuegos artificiales.

En la plaza de Alonso Martínez se quemó una vistosa y variada colección de fuegos artificiales. La fiesta fué presenciada por una numerosa concurrencia, que se apiñaba en la espaciosa plaza que dejamos nombrada.

Las iluminaciones.

Además de los edificios públicos, lucieron elegantes iluminaciones muchas casas particulares, los Casinos, hoteles y las portadas de los comercios.

La del Ministerio de la Guerra, que es nueva, llamó la atención por su sencillez.

La iluminación del Centro Instructivo del Obrero (calle Mayor), estaba formada por basidores con focos de luz eléctrica, entre los que se destacaban los retratos de Cristóbal Colón, Gayarre, Hartzembuch, Marqués de Urquijo, D. Nicolás María Rivero, Ayala, Benavente y de otros ilustres varones que se distinguieron en los distintos ramos del saber.

Artísticamente dispuestos se hallaban también, perfectamente dibujados, los Reyes Católicos, y los PP. Marchena y Casas.

El nuevo palacio de la señora Duquesa de Medinaceli, en la plaza de Colón, lució anoche una iluminación de luz eléctrica, que ha sido dirigida por el Sr. Peral.

La dueña de aquella elegante morada ha querido, á pesar de que no han terminado las obras ni habita en ella, tomar de este modo parte en los festejos que se tributan á Colón. El antiguo palacio de los Medinaceli no lució iluminación, porque ya no permite encenderla el estado ruinoso en que se halla.

También se fijó la gente, y elogió mucho, las que ostentaban el Casino Republicano de la calle del Príncipe, la del Círculo de la Unión Mercantil, la del Hotel de París, la de las casas Martinho, Matías López, Venancio Vázquez y otras varias que no recordamos.

Los teatros.

Todos se vieron muy favorecidos por un numeroso público que ocupó las localidades altas y bajas.

En muchos de ellos se colocó en la taquilla el cartel de *No hay billetes.*

Las calles.

Muy animadas desde las primeras horas de la noche, á pesar de la lluvia. Por las calles de Alcalá, Sevilla, Príncipe, Montera, Carretas y otras del centro, era casi imposible dar un paso, á causa de la aglomeración de personas que acudían á ver las iluminaciones.

En el Palacio de las Exposiciones.

El Sr. Navarro Reverter, delegado de la Exposición Americana, invitó ayer á los representantes de América residentes en Madrid á que visitaran los tesoros artísticos que encierra el Palacio de la Exposición.

El representante de Méjico contribuyó al esplendor de ese acto, mandando la excelente banda de su país, que alegró con sus dulcísimos sonos á la escogida y numerosa concurrencia que llenaba el salón de delegados y los contiguos.

Para que nada faltase, se improvisó una especie de concierto, en el cual el señor Marqués de Altavilla presentó á dos de sus discípulas del Conservatorio, las bellas señoritas Concha Pozo y Regina García, que fueron aplaudidas con verdadero calor. No menos aplauso obtuvo el señor Marqués cantando, como él sabe hacerlo, algunos *couplets.*

La fiesta terminó con un espléndido lunch.

Programa para hoy.

A las diez de la mañana.—Sesión del Congreso de Libre-pensadores.

A las dos de la tarde.—En la Universidad, inauguración del Congreso Pedagógico.

A esta solemnidad están invitados todos los centros docentes de carácter público y privado, los altos Cuerpos del Estado y la representación diplomática portuguesa y americana. Harán uso de la palabra, además

del Ministro de Fomento y del Presidente del Congreso Pedagógico, representantes de los pedagogos americanos, brasileños y portugueses, y las del Ateneo, como cuerpo libre docente; la Universidad, el profesorado privado y el Fomento de las Artes. Además, el Secretario leerá la Memoria correspondiente á los trabajos de la Comisión organizadora.

Los estudiantes extranjeros y de provincias, acompañados del Directorio escolar madrileño, harán una excursión á Alcalá, en donde visitarán los monumentos notables que allí existen.

Regresarán por la noche.

La recepción que han dicho algunos periódicos debía verificarse en el Ayuntamiento esta noche para obsequiar á los estudiantes, no puede verificarse, á pesar de figurar en el programa formado por el Directorio escolar, en atención á estar verificando obras de restauración en casi todas las dependencias de la primera Casa Consistorial.

Varias noticias.

El Ateneo de Madrid, durante las fiestas del Centenario, pondrá diariamente á disposición de los extranjeros asistentes á cualquiera de los Congresos que se celebren, no sólo sus salones y biblioteca, sino también su cátedra, por si en ella quisiera pronunciar conferencias alguno de dichos señores. A este efecto, la Junta de Gobierno se ha dirigido á los señores Presidentes de los Congresos, rogándoles faciliten las listas de sus socios para hacer individualmente las invitaciones.

—Se encuentra en esta corte el Barón de Schwerin, Doctor y Catedrático de la Universidad de Lund en Suecia.

El señor de Schwerin, de ilustre familia sueca, se ha distinguido por sus viajes de exploración en el continente africano, y su misión en esta corte es representar á dicha institución académica en las solemnidades del Centenario.

—En el barrio de San Pedro (distrito de la Latina) se celebrará el aniversario del descubrimiento de América con reparto de limosnas á los pobres, tres grandes bailes y tres concursos de elegancia y belleza.

—«La Protectora», Sociedad de maestros carpinteros, ebanistas, tallistas, torneros y sus afines establecidos en Madrid, ha dispuesto, con motivo del Centenario, celebrar un concurso de aprendices de dichos oficios.

Los premios serán en metálico y herramientas propias del oficio á los aprendices que más se distinguen por su aplicación y laboriosidad.

Terminará el concurso con un fraternal banquete de los asociados al efecto.

—Dice *La Correspondencia* haber recibido la visita de un sujeto llamado Mateo Colón, acompañando á un niño, sobrino suyo, llamado Cristóbal Colón. Ambos dicen ser descendientes del insigne descubridor de América, y vienen á esta corte provistos de los documentos que acreditan su descendencia del gran navegante. Su fortuna es muy menguada, y, según manifiestan, piensan dirigir respetuosas solicitudes á S. M. y á la Junta del Centenario en demanda de recursos para que pueda seguir el niño una carrera.

Nuestros telegramas

Rumor desmentido.

París 12.—Carece de fundamento la noticia sobre la dimisión del Canciller Caprivi y del Presidente del Consejo de Ministros de Prusia, Eulenbourg.

Nuevo Ministro de Francia en el Perú.

París 12.—M. Gaston Belle, Consejero de la Embajada francesa en Madrid, ha sido nombrado Ministro de Francia en Lima.

Viaje del Emperador de Alemania.

Viena 12.—Los Emperadores Guillermo y Francisco José asistirán á la representación de la Opera.

Los periódicos hacen constar el carácter no político, sino altamente pacífico, del viaje del Emperador de Alemania.

El General Mac-Mahon.

París 12.—El periódico *Le Courrier* anuncia que el General Mac-Mahon, cuya salud inspira bastante cuidado, ha marchado, por consejo de los médicos, á Menton, donde pasará el invierno.

Choque de trenes.

Nueva York 12.—Ayer noche ocurrió un choque entre dos trenes en el ferrocarril de Arrien. Han resultado numerosos heridos, de los cuales trece lo han sido de gravedad.

Manifestación prohibida.

Carmaux 12.—A consecuencia de la orden del Prefecto prohibiendo toda manifestación en Carmaux y en los pueblos vecinos, el Diputado M. Baudin ha teleografiado al Presidente del Consejo, M. Loubet, diciendo que, si no se levanta dicha prohibición, la ciudad verá en ello una provocación que dará motivo á crear un estado en la opinión pública que agravará la situación actual.

Carmaux 12.—En cumplimiento de la orden del Prefecto, patrullas de caballería impidieron esta mañana circular á los huelguistas. En los alrededores de los pozos varios huelguistas han sido detenidos, no sin que protestara de semejante hecho el Diputado M. Baudin.

Lo de Consumos

La Comisión de Consumos del Ayuntamiento de Madrid ha redactado ya su ponencia.

Por ella se pide la cesantía del fiel señor Peso y del aforador Sr. Lobato, la separación de los cabos Toscano y Ochoa y del vigilante Canchilagua y multas al fiel Sr. Mar-

ñez y á varios vigilantes, como responsables del fraude ó matute del arca misteriosa, el cual considera robado.

Declara que, respecto de las demás personas cuyos nombres se han citado en el expediente, sólo hay indicio moral de que hayan podido cometer delito; pero que no constan en el expediente las pruebas materiales.

Y pide, por último, que pase todo á los Tribunales después de impuestas las correcciones administrativas.

El pintor Luna Novicio

El desgraciado artista Sr. Luna Novicio ha contestado con la siguiente carta á la que le dirigieron varios pintores de Valencia, amigos y compañeros suyos:

«Prisión de Mazas 4 de Octubre de 1892. Sres. D. Juan Peyró y Joaquín Sorolla.

«Mis queridos amigos y compañeros: No se pueden ustedes figurar la consolación que vuestra carta ha producido en este pobre corazón lastimado, esta muestra de vuestro afecto, que no se borrará jamás de mi memoria, y con ustedes digales también á García, Leonart, Agrasot, Piñazo, López y García Mas, mi más profunda gratitud.

«Amigos míos, compañeros, que vuestra guía sea siempre el bien de los demás, y créanme que nunca se arrepentirán; yo lo digo por experiencia; es mi mejor defensa.

«Reciban todos, todos ustedes un fuertísimo abrazo de vuestro antiguo amigo y compañero agradecido,

J. LUNA.»

Suicidio

Ayer, á las doce y media de la tarde, entre los vecinos de la casa núm. 9 triplicado de la calle del Barco circuló la noticia de que Bárbara García, vecina del piso cuarto, se había ahorcado.

Subieron á dicho cuarto, y encontraron en el suelo el cadáver de Bárbara, y junto á él á un hijo de la suicida, joven de veinticinco años, que lloraba amargamente.

Extrañando los vecinos que el cadáver no estuviera pendiente de la cuerda, contestó el hijo que al entrar en su casa y ver á la madre, no pudo contenerse, abrazándola con tanta fuerza, que se rompió la cuerda y cayó el cadáver al suelo, manchando de sangre la puerta de salida del piso.

Satisfizo esta explicación, pero no se explicaba nadie que el cadáver tuviese una herida profunda en la barba, ni cómo ha podido hacerse un reguero de sangre que mancha casi toda la casa y una cama.

Supúnesse que tal vez Bárbara intentara suicidarse por otro procedimiento distinto del de la cuerda, pero no ha podido encontrarse el instrumento agresor. Además, una niña de dos años, nieta de la suicida, ha dado á entender que su abuela se colgó de una cuerda, para lo cual se subió sobre un baúl.

El Juez de guardia que fué á levantar el cadáver instruye diligencias sumariales acerca de este suicidio.

Gaceta

La de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Noticias diversas

El digno Gobernador de Madrid, señor Marqués de Bogaraya, ha tenido necesidad de guardar cama durante dos días, molestando por un enfriamiento.

Felizmente, ayer se encontraba muy mejorado y pudo abandonar el lecho, creyéndose que hoy concurrirá á su despacho.

Han llegado á Madrid el señor Marqués de la Habana y su hija la Condesa viuda de Torrejón.

Ha fallecido en Bilbao el exdiputado á Cortes republicano D. Bernabé Larrinaga.

Con gran sentimiento damos cuenta de haber fallecido en Zamora el distinguido periodista, antiguo y celoso funcionario público, D. Francisco de Paula Altolaguirre.

Enviamos la expresión de nuestro sincero pésame á la apreciable familia del que fué nuestro compañero y amigo.

Ayer publicó la *Gaceta* una Real orden del Ministerio de Fomento, en la que se dispone que quedando subsistentes los derechos establecidos para la expedición de certificados de estudios académicos por la instrucción 24 de las aprobadas en 15 de Agosto de 1877 para la ejecución de los reales decretos de 6 de Julio y 10 de Agosto del mismo año, el timbre ó timbres del Estado que dichos documentos deban llevar, sean de cuenta de los interesados que lo soliciten.

Han llegado á Madrid los Marqueses de San Joaquín con sus hijos los Sres. de Villarroya.

En el expreso de Andalucía salió ayer tarde para Antequera, acompañada de una de sus hijas, la distinguida esposa del Sr. Romero Robledo.

Hoy empezarán á salir de Barcelona las fuerzas militares que han de tomar parte en las maniobras militares de Monzón.

En el Centro Instructivo del Obrero.

El Diputado á Cortes y Comandante de artillería, D. Vicente Sanchis, dió anoche en esta Sociedad una conferencia, con el tema «La palabra y la idea».

El espacio salón de actos del Centro estaba completamente ocupado por una distinguida concurrencia, ante la cual el Sr. Sanchis pronunció un elocuente discurso, que fué interrumpido muchas veces por atronadores aplausos.

El orador desarrolló el tema de su conferencia con gran habilidad, y demostró sus profundos conocimientos.

Al terminar fué muy felicitado. El exgobernador de Madrid, D. Alberto Aguilera, presidió el acto.

En atención á la festividad del día, ayer no hubo Bolsa ni Bolsín.

Las oposiciones á plazas de archiveros y bibliotecarios, interrumpidas en el día 6 de Julio, se reanudarán el día 19 del corriente, á las siete de la noche, en la Escuela Diplomática.

Teniendo que ausentarse de esta corte el Sr. D. Leopoldo Alba Salcedo, ha transmitido la propiedad de *El Diario de Madrid*, cesando á la vez en el cargo de director del mismo.

SUCESOS

—En la Delegación de vigilancia del distrito del Hospicio, se presentó anteayer, á las nueve de la mañana, D. Antonio Figueiras, dueño de una tahona de la calle de Albuquerque, número 17, el cual dijo que su dependiente Jacinto Casals Latas, había salido el día anterior á cobrar cuentas por valor de 900 pesetas, y todavía no había vuelto á verse por el establecimiento.

De las pesquisas practicadas por el señor Laorga y sus agentes, resultó la detención del desahogado; pero sin un céntimo, pues según manifestó se había jugado y perdido todo el dinero que cobró.

—Un espectador de Jai-Alay fué detenido por proferir palabras injuriosas á la empresa.

—Ayer, en la plaza de Santo Domingo, tuvieron una cuestión varios estudiantes por disputarse el honor de cuál de ellos había de conducir la bandera.

Teatro Español

Inauguración de la temporada.

Acertadísimo anduvo Antonio Vico escogiendo para abrir la temporada del teatro que dirige una joya literaria de tanto valor como la comedia de Calderón de la Barca *Casa con dos puertas*, y como la pieza de Bretón de los Herreros *El pro y el contra*.

Con estas obras, que son dos verdaderas maravillas del antiguo y del moderno teatro, se ha servido al público, cuyo paladar está estragado con los dislates de las piezas por hora, un manjar literario que restaura el buen gusto y conforta el espíritu de los partidarios de que el teatro sea lo que debe ser y salga del funesto camino de decadencia á que hace tiempo le llevan entre literatos industriales y falsos defensores de determinadas escuelas.

Oyendo y saboreando las delicias de *Casa con dos puertas* y las bellezas de *El pro y el contra*, no se concibe que un país que tal teatro tiene, se avenga á tomar por oro el *double*, y por castellano la jerga insoportable que se oye en los escenarios. En este sentido, bien puede decirse que la representación de anoche es un verdadero *desinfecante* que Vico ha usado para lanzar de las redes del antiguo teatro del Príncipe las miasmas que en ellos hayan quedado de ciertas obras, de ciertos ripios y de determinadas adiciones.

¡Lástima grande que no sea posible acabar con la peste de malos cómicos, y que las necesidades de familia obliguen á los actores, como á los políticos, á rodearse de gente de poco valer!

La interpretación de *Casa con dos puertas* fué deliciosa por parte de Vico y de la señora Contreras, y muy discreta por la de Matilde Rodríguez, cuyo talento le hace salir airoso en toda clase de empresas.

En cuanto á Rubio, que interpretó el papel de *Calabaza*, lo dijo lo mismo que hubiera dicho su parte en *Las Codornices*, es decir, siendo el mismísimo Rubio con bigote y peluca!

El público le aplaudió porque reconoció en él á un antiguo amigo; pero no porque el *Calabaza* que veía se pareciese en poco ni en mucho al que pensó Calderón.

De los demás actores, no hay que hablar; ni estuvieron mal para censurarlos, ni bastante bien para que no se recuerde que habría podido formarse una compañía mucho más completa con Ricardo Calvo y Donato Jiménez, si los señores actores no fueran intránsigentes y pretenciosos, y si pensaran un poco más en el arte que en sus propias ambiciones.

Pero como todo lo que en este sentido se diga es predicar en desierto, concluyo esta reseña, sin pretensiones de crítica, felicitando á Vico por la inauguración de la temporada, y excitándole á que siga por el camino emprendido, con lo cual ganarán no poco el teatro nacional, la empresa del Español y el público madrileño que anoche llenaba por completo todas las localidades, y aplaudía con entusiasmo al primero de los actores españoles.

P. P. TIN.

Frontones y pelotaris

Con asistencia de no pocos forasteros se celebró ayer tarde un partido en Fiesta Alegre.

Jugaron Chitivar, Echevarría y Brac contra Araquistain, Navarrete y el Zurdo de Hernani.

Los primeros llevaban blusas azules; los otros blancas.

El partido resultó muy interesante y reñido.

La cátedra ofreció desde un principio motivo por los blancos; pero antes de llegar al tanto 25 se había cambiado, pues había tantos de que el Zurdo y los que con él jugaban no saheran triunfantes.

Del 19 al 35 se igualaron los dos bandos más de ocho veces, hasta que al fin se declaró el juego por los azules, y la cátedra aprisa y corriendo, acudió á cubrirse.

Los seis pelotaris jugaron con fe. Hubo

FIESTA ALEGRE

Con asistencia de no pocos forasteros se celebró ayer tarde un partido en Fiesta Alegre.

Jugaron Chitivar, Echevarría y Brac contra Araquistain, Navarrete y el Zurdo de Hernani.

Los primeros llevaban blusas azules; los otros blancas.

El partido resultó muy interesante y reñido.

La cátedra ofreció desde un principio motivo por los blancos; pero antes de llegar al tanto 25 se había cambiado, pues había tantos de que el Zurdo y los que con él jugaban no saheran triunfantes.

Del 19 al 35 se igualaron los dos bandos más de ocho veces, hasta que al fin se declaró el juego por los azules, y la cátedra aprisa y corriendo, acudió á cubrirse.

Los seis pelotaris jugaron con fe. Hubo

tanto que duró cuatro minutos, y tanto los blancos como los azules hicieron muy buenas jugadas. Los blancos quedaron en 41 tantos.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA) Boissas.

Londres 12.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64.51.

Rumor desmentido.

París 12.—Carecen de fundamento los rumores que han circulado acerca de hallarse gravemente enfermo el General MacMahon.

La política de Italia.

Roma 12.—En el informe dado al Rey Humberto por el Consejo de Ministros, se dice, refiriéndose a la política exterior, que Italia para resolver la cuestión financiera puede contar, afortunadamente, con algunos años de paz europea, a la que siempre ha contribuido y sigue contribuyendo con sus alianzas y por su acción asidua, encaminada a establecer la mejor armonía entre las potencias y a disipar mutuas desconfianzas. En el mismo informe se anuncia el equilibrio de los presupuestos sin recurrir a nuevos impuestos, y una serie de reformas financieras, administrativas y sociales.

El czar.

San Petersburgo 12.—Es infundado en absoluto el rumor relativo a un atentado contra el Czar.

Fiesta solemne.

Roma 12.—Con motivo de la fiesta nacional, por ser el cuarto Centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo, en la iglesia española de Nuestra Señora de Monserrat se ha celebrado una misa solemne y Te Deum a cuyos actos religiosos han concurrido todos los individuos de la Embajada española cerca del Vaticano, la inmensa mayoría de la colonia española y muy numeroso público.

Disolución de las Cámaras italianas.

Roma 12.—Esta noche se publicará el decreto de disolución de la Cámara de Diputados. Las elecciones generales se celebrarán el 6 de Noviembre, y el 23 del mismo mes se reunirá el Parlamento.

Sanatorio de Santa Clara.

Chipiona 12.—Se ha celebrado hoy la colocación de la primera piedra del Hospicio marítimo de España, para unir el recuerdo de esta fundación a las fiestas del Centenario del descubrimiento de América. Se llamará Sanatorio de Santa Clara, y se halla situado en esta playa, próximo al Santuario de Regla y al Colegio de Misioneros franciscanos.

Cólera.

Hamburgo 12.—Ayer ocurrieron en esta población 19 invasiones cólericas y dos fallecimientos.

A Colón.

Ruan 12.—En la Iglesia Catedral se ha celebrado una solemne función religiosa, consagrada a Cristóbal Colón.

Los huelguistas de Carmaux.

Carmaux 12.—Han sido puestos en li-

bertad los huelguistas que recientemente fueron detenidos; pero sigue el procedimiento contra los mismos y el Diputado Baudin, por oponerse a las órdenes de la policía para que circularan.

La excitación de los ánimos es hoy más viva que en los días anteriores.

El cólera en Marsella.

Marsella 12.—Han ocurrido cinco fallecimientos de enfermedad sospechosa.

Ecos de madrugada

Todo lo llenan las fiestas del Centenario: En Madrid, en provincias, en las naciones de Europa y América, se ha festejado con la solemnidad debida la fecha del 12 de Octubre de 1492: las representaciones de todas las clases y de todos los intereses han aportado algo de sus fuerzas para contribuir al homenaje que en todas partes se ha rendido a uno de los hombres más grandes de la Historia.

En cuanto a España se refiere, el acto más grande realizado ayer se deba a los magnánimos sentimientos de S. M. la Reina, traducidos en los Reales decretos de indulto que encontrarán los lectores en la sección correspondiente del periódico, rasgo de generosidad que habrá enjugado muchas lágrimas, y que habrá devuelto a sus hogares a no pocos desgraciados, a quienes el impulso de las pasiones les hizo cometer hechos castigados con relativa severidad por las leyes.

Las fiestas en Madrid podrían haber resultado mejor. La iniciativa particular en esto de los adornos de las fachadas, sensible es decirlo, no se ha distinguido por el buen gusto, ni por el rumbo de las iluminaciones.

Algunas banderas colocadas a gravel en los balcones, y las rutinarias coladuras con los colores nacionales, es todo lo nuevo que ayer vimos.

Bien es verdad que si los vecinos no han hecho mucho, menos todavía se le ha ocurrido hacer al Ayuntamiento.

La manifestación escolar resultó pésimamente organizada. En algunas calles por donde pasó la legión de estudiantes, se agolpaba la gente hasta el punto de que éstos se vieron precisados a desfilarse de dos en dos como si fueran en procesión, y sin que se le ocurriera a un Teniente de alcalde la idea de colocar algunas parejas de guardias municipales para tener a raya a los curiosos.

Las fiestas de ayer nos han parecido, repetimos, impropias del pueblo de Madrid. Lo mismo hubieran visto los forasteros en cualquier capital de tercer orden, sin tener para esto, muchos de ellos, que moverse de sus casas.

Comenzaron ayer a funcionar los Congresos Pedagógico y de librepensadores, los cuales celebrarán las sesiones preliminares. Por cierto que no nos explicamos el fin que

se propongan los iniciadores de este último Congreso, porque si son partidarios de que cada cual crea y piense lo que tenga por conveniente, ¿por qué han de censurar que los demás pensemos y creamos como nos parezca oportuno?

Y si a las sesiones del Congreso puede ir cualquiera a exponer las ideas que profese, sean las que sean, ¿no les parece a los congresistas librepensadores que para nada se necesitan de estos Congresos?

Si continúan, como ayer, leyendo poesías, entonces podrá resultar un Congreso más ó menos literario; pero nada más.

No había anoche conversaciones políticas. Solo el Ayuntamiento compartía con las fiestas la atención de las gentes... y más le valiera no haberla compartido, porque es mejor estar olvidado que ser discutido en la forma que lo es la desdichada Corporación.

No sabemos nosotros lo que sucederá; pero si afirmamos que la ola crece y que es muy difícil que las cosas sigan como están en la Casa de la Villa.

Hasta por interés de los mismos Concejales, creemos nosotros que se debe depurar la verdad de lo que pasa en el Ayuntamiento.

Las censuras son tan generales y las acusaciones tan repetidas, que es necesario averiguar las cosas, que la opinión pública conozca la verdad y que, si se ha equivocado, rectifique en honor de los que habían sido sus víctimas.

El señor Ministro de la Gobernación y el Gobierno entero tienen fija su vista en estos asuntos, y dada la justificación y la moralidad, reconocidas por todos, del Sr. Villaverde, espera la opinión que ha de venir de su mano algún remedio para lo que sucede y alguna medida que calme la excitación pública, que es, acaso injustamente, mucho mayor de lo que algunos creen.

Novillos

La empresa de la Plaza de Toros de Madrid no quiso pasarse el día de ayer sin dar una corrida para divertimento de los forasteros y de los que no lo somos.

A falta de cosa mejor, se lidiaron seis bichitos de la ganadería de doña Manuela Salgado, que fueron torcados y muertos por Pepe Hillo, Lesaca y Gavira, con sus respectivas cuadrillas.

Los novillos, si tal puede llamarseles, resultaron blandos, huidos y cobardones, y consiguieron aburrir al escaso público que asistió al espectáculo.

El cuarto fué tostado.

Banderrilleros y picadores muy regulares, casi malos, y para que todo resultara mal, los matadores pincharon en los bajos y dieron a los animales una muerte indigna, aunque no merecían otra.

El tercer bicho, al ser pasado de muleta, enganchó al espada Gavira por la faja. El chico estuvo valiente, y gracias a esto logró desasirse el cuerno, a lo que debió el salvarse de una grave cogida.

El quinto novillo, al saltar la barrera, derribó a un carpintero, a quien ocasionó una conmoción cerebral.

Los caballos arrastrados fueron siete.

Miscelánea

Escena de familia:

El marido.—Hija mía, tanto peor para tí si no estás contenta, porque hago todo lo que puedo.

La mujer.—Nunca he visto llenar tan pobremente a nadie sus deberes marí timos.

En la redacción de un periódico se hablaba de cierto escritor de intención dañina y malo como una víbora.

—Así es—dijo uno—que tiene a su cargo la crónica de la maledicencia.

—Peor que eso, querido mío,—arguyó otro;—lo que tiene es la maledicencia crónica.

Una anécdota de Littré:

El célebre filósofo se enamoró perdidamente—¿quién lo hubiera creído!—de la viuda del naturalista alemán Luckner, a la que había conocido en Praga.

El amor hacía progresos en Littré; y cuando cierto día, durante el paseo, ella se defendía de sus pretensiones, díjole el positivista:

No tema usted que se murmure. Soy tan feo, que nadie lo creerá.

La crónica no dice si hubo al fin razones para creerlo.

—Ramona—dice una señora a su criada;—vaya usted a llevarme esta carta al correo.

—Señora, mire usted que está haciendo un tiempo de perros.

—Pero como usted no lo es, nada debe importarle.

Escena de familia contada por la misma interesada:

Casada desde hace dos meses, es muy colosa y ejerce rigurosa policía sobre las cartas que recibe su marido.

Cierta día encuentra una de una antigua conocida que le daba una cita.

Tres días después entrega la carta al marido que, indignado, exclama:

—No sólo abres mis cartas, sino que me las das tres días después, y quedare en ridículo no asistiendo a las citas que me dan...

—Nada de eso. Puedes estar tranquilo.

—¿ómo?

—Sí. Yo he enviado a esa amiga quince luisas.

—¿Y crees tú que es lo mismo?

—Absolutamente. Ella misma me lo ha dicho al darme las gracias...

—¿Cuánto necesitaré para vivir bien en París?—preguntó un provinciano a un amigo práctico.

—Con cien francos diarios puedes vivir bien. —Es que llevaré a mi mujer. —¡Ah! Entonces... con cincuenta francos tienes bastante.

CULTOS

Santo de hoy.—San Eduardo, Rey y confesor, y San Justo, mártir.

Funciones para hoy

Español.—A las 8 1/2.—Casa con dos puertas, mala es de guardar.—El pro y el contra.

Princesa.—A las 8 1/2.—La romántica.—Los postres de la cena.

Comedia.—A las 8 1/2.—Bonitas están las leyes, ó la viuda del interfecto (acto primero).—El señor cura.

Zarzuela.—A las 8 3/4.—El Rey que rabió.

Lara.—A las 8 1/2.—Las recomendaciones.—Azucena. Matrimonio civil.—Segundo acto de la misma.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—España.

Apolo.—A las 8 1/2.—El monaguillo.—Los de Cuba.—La baraja francesa.—La Czarina.

Eslava.—A las 8 1/2.—El Gran Capitán. La trompa de caza.—Bodas de oro.—El Gran Capitán.

Alhambra.—A las 8 1/2.—Majos y estudiantes.—Madrid-Colón.—El mocto del barrio.—Madrid-Colón.

Martin.—A las 8 1/2.—Los impresionistas.—La ducha.—Segundo acto de la misma.—Hay entresuelo.

Romea.—A las 8 1/2.—Por subirse a la parrá, ó el corneta Macías.—Toreros y pelotaris.—El cabo Baqueta.—Toreros y pelotaris.—Baile.

Gran Circo de Parish.—A las 8 1/2.—Moda popular, dedicada a los forasteros.—Primera parte: ocho números de atracción.—Segunda parte: espectáculo acuático con hermosas nadadoras.—Tercera parte: «Feria de Sevilla», con lidia de dos bravos beceros y la mojiganga «El doctor y el enfermo».

Gran Circo de Colón.—A las 8 1/2.—Moda.—Gran espectáculo.—Estreno de la grandiosa pantomima rusa titulada «El Carnaval sur la Glace en Moscow», en la que toman parte todos los artistas de la compañía.

Salón Express.—Viajes a 25 céntimos por la mayor parte de los países del mundo.—Abierto desde las once de la mañana.

Frontón y trinquete de San Francisco el Grande.—A las 4 1/2.—Gran partido de pelota a cesta por los niños pelotaris.

Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 875.

lo. Los carruajes las esperan a la vuelta de una calle; sus aristocráticos talles desaparecen bajo la modesta manteleta forrada de pieles.

Este traje, respecto a esta clase de señoras, es igual, respecto a los hombres, que las capas de paño pardo en el tiempo en que don Juan Tenorio andaba por el mundo.

Si estas damas se pusiesen a ajustar los géneros, después de descender de sus carruajes enfrente de los almacenes; si se presentasen engalanadas con arreglo a su categoría, introduciéndose de este modo en el pabellón de Flora ó en el de las Irivolidades, las engolosinadas tenderas de cualquiera de estos puntos exigirían por sus géneros cantidades inmensas, porque se trata de evitar a fuerza de modestia.

Por otra parte, las manteletas forradas, y los camais de merino, son cómodos y hasta excelentes para más de un objeto...

Justamente en el momento en que nos hemos propuesto tratar del mercado del Temple, estaba parado en el ángulo de la calle de Felipeaux un elegante cupé, y un coche de alquiler en la plaza de la Rotonda.

El último se hallaba situado en aquel punto desde hacía más de un cuarto de hora, y había conducido a una joven velada tímidamente, que se había confundido entre las calles obscuras del mercado.

El cupé acababa de llegar. No llevaba blasones ni escudos de armas; esta circunstancia le distinguía de los demás carruajes; conservaba extendidas sus cortinas sobre los cristales, y su cochero, vestido de librea oscura, sujetaba de la brida sin trabajo un par de perezosos

caballos. Tal vez era un cupé aventurero.

Se había apeado de él cierta dama lindísima, cubierta con esa clase de manteletas modestas, de que hemos hablado más arriba, y se había deslizado también a través de la multitud con la destreza insinuante, peculiar a los gatos.

Sus piecitos parecían no tocar el empedrado; el barro que cubría la calzada, no pudo tomar el molde de aquellos al incrustarse el calzado sobre su blando pavimento.

Pendía de su sombrero un gran velo negro con profusión de bordados, a través de los cuales podía distinguirse, sin embargo, el penetrante rayo sutil de la mirada.

Marchaba con ligereza, llevando aquella especie de paso y movimiento incierto y furtivo que hace traición al temor de ser reconocido, y sus ojos se dirigían a derecha é izquierda tendiendo rápidas miradas sobre la multitud.

Cuando hubo llegado a la altura de la calle de las Fuentes, se fijaron sus ojos sobre el extranjero que estaba en la parte opuesta.

Estremecióse repentinamente y suspendió su marcha, cogió con presteza un bonito lente y lo abrió tocando su obediente resorte.

Alzó su velo... quiso ver con más claridad.

Era una hermosa cuyas facciones, aguilenas y delicadas, parecían indicar el tipo judaico; sus móviles y breves pupilas tenían una doble expresión de dominio y de caricia; su estrecha frente estaba coronada con profusión de cabellos negros, suaves y hermosos; su labio era muy pálido y delgado; su talle,

piernas hacia el olor de las cocinas inmediatas. El paso estaba obstruido. Los que llegaban de la Magdalena tropezaban con los que venían de la Bastilla, y los obreros que bajaban por el arrabal se encontraban frente a frente con los tenderos ambulantes, los cuales subían por las hondonadas de la vieja ciudad, después de haber concluido su despacho, y marchaban a participar lo que les tocaba de la fiesta.

Las mascararas, esparcidas no hacía mucho por toda la línea de los boulevares, se habían clavado enaquel punto y estorbaban la circulación de los coches. El desorden que esto producía, se aumentaba con la incertidumbre de los municipales montados, que no sabían a qué atender ni a quien prestar oídos, y que, por no estar completamente ociosos, rompían de cuando en cuando algún miembro, ó abrían de una cuchillada la cabeza del más inocente.

Entre la larga línea de coches que hacía estacionar la confusión desde el palacio de Eau hasta la puerta de San Martín, había uno de alquiler cuya abierta portezuela daba paso a la cabeza de un hombre que miraba a cada instante hacia el lado de la encrucijada, y parecía reprimir al cochero por su impericia para conducir el carruaje.

Al cabo de algunos minutos de espera saltó aquel hombre sobre el empedrado, pagó, y se internó entre el gentío que cuajaba las aceras.

Hallabase envuelto en una ancha capa de viaje, cuyos pliegues solo permitían ver sus botas guarnecidas de espuelas, y cuyo elevado cuello velaba también una parte del semblante. Lo poco que de éste podía percibirse, era

noble y bello. Una espaciosa frente, pura y orgullosa, coronada de cabellos ligeramente rizados, una mirada tranquila y penetrante a la vez donde se leía la inteligencia firme y el vigor de una voluntad varonil, tal era su fisonomía.

Sobre todo aquello se percibía extendido un velo de cansancio, y el polvo que blanqueaba la baja orilla de la capa del desconocido parecía anunciar su llegada reciente después de una marcha de muchas horas.

Era joven aún; su talle casi esbelto se dibujaba gracioso bajo los anchos pliegues de su traje.

A medida que avanzaba hacia la encrucijada del castillo de Eau, se hacía más compacta é impenetrable la multitud, pero nuestro viajero tenía codos robustos y la idea tenaz de llegar a su objeto.

Atravesó, pues, rectamente por entre el gentío, y la susurrante oleada, empujada a derecha é izquierda por su irresistible esfuerzo, le abrió paso, aunque de muy ruin voluntad.

Dejaronse oír en derredor suyo multiplicados dicterios y maldiciones, y más de un belicoso paraguas se alzó por detrás amenazando su cabeza; pero el recién venido poseía uno de esos ademanes que imponen a la multitud, y los paraguas volvieron a caer sin osar hostilizarle, ahogándose las maldiciones en los labios de todos. Después, cuando el viajero hubo dado la vuelta al ángulo de la calle del Temple, solo quedó de aquel clamor y de aquella agitación el acento de dos ó tres mujeres que declaraban que aquel hombre era muy hermoso, y que se parecía a Mélingue, de l'Ambigu.

NUEVO AGENTE MEDICINAL PARA VETERINARIA

Premiado con medalla de oro en las Exposiciones Mercantil, Industrial y Agrícola, celebrada en la ciudad de Tortosa y Bélgica en 1891

Excelente Antiespasmódico

Anticólico Poderoso

DE ÉXITO SEGURO EN PRINCIPIO
DE PULMONÍAS
Y
OAL ANTE DE LA TOS



INSUBSTITUIBLE COMO ANODINO
LOCAL, ANTIREUMÁTICO
Y
CICATRIZANTE

ELIXIR DE HIDRURO DE TRICLORACETILO HIDRATADO COMPUESTO DE CANALDA

De suma utilidad para los Sres. Veterinarios, Ganaderos, Agricultores y cuantos posean ganado vacuno, caballar, mular y asnal, etc.; con entera confianza pedid á todos mis depósitos *El sin rival Elixir analdi*, que se emplea con éxito seguro para combatir los dolores cólicos, por rebeldes que sean para la tos, principio de pulmonía, como anti-espasmódico, como cicatrizante y antireumático, reuniendo una poderosa acción curativa la ECONOMÍA, como lo atestiguan infinidad de dictámenes facultativos que obran en mi poder.

Depósito general en casa del autor, gran Farmacia y Laboratorio de Canalda.—Ancha, 12, Tortosa, y en las principales Farmacias y Droguerías de España.

FRASCO: TRES PESETAS

GRANDES DESCUENTOS SEGUN IMPORTANCIA DEL PEDIDO

De venta en esta capital.—D. Benito Romartínez.—Gran depósito de instrumentos quirúrgicos, medicamentos y libros veterinarios, Mesón de Paredes, 10, 3.º—Se remiten instrucciones gratis á quien las solicite.

COMPANIA COLONIAL
CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día. 37 recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL
18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20
MADRID

Militares de Madrid y provincias

La nueva casa de préstamos sobre sueldos, establecida en la calle de la Concepción Jerónima, 19, segdo., izquierda, facilita

DINERO

en mejores condiciones que otra alguna, pues á la moderación en el tanto por ciento, prontitud, reserva, facilidades para el pago, reúne la ventaja de no cobrar más que los intereses vencidos; es decir, si al mes de hecha una operación se pretende liquidar, esta casa sólo cobra un mes de interés.

PARA MAS DETALLES
Dirigirse: N. Candelas, Concepción Jerónima, 19, segundo, izqda., Madrid.

Horas, de 10 á 12 y de 3 á 8

Libros de texto
de todas clases.
Siéenz de Juberá, hermanos.
10, Campomanes, 10

Se venden coches de todas clases.—Alfonso X, número 6.

AL GRANERO

de las Castillas
de Clemente Díez
Luchana, 2 y Sagasta, 1.

Aprovechar la ocasión.
Verdad en géneros y precios.
Cebada de 1.ª, A 6,25 y 6,20 pts.
Avena, á 5,75 id.
Algarrobas, á 9,50 id.
Mojuelos finos, á 3,50 y 3,75.
Idem. ordinarios, á 2 y 2,25 id.
Salvados, á 1,75 id.
Avisos por teléfono, núm. 2.300

MATIAS LOPEZ
MADRID-ESCORIAL

Los chocolates, cafés y sopas coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados.

Premiados con 40 medallas.
De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos de España.
Oficinas: Palma Alta, 8.
Depósito central: Montera, 25.

GRAN FABRICA DE DULCES
DE
Matias López
PREMIADA CON 8 MEDALLAS

Única en España que obtuvo Diploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruelas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Compite en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

No más calenturas

Las Píldoras de **Rianza**, de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean

Tercianas, cuartanas ó cotidianas.

Su crédito es extraordinario, y su bondad las hace recomendables. Caja con 80 píldoras, 20 rs.; media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más. De venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, núm. 14, farmacia de Pérez Negro.

Baños Arabes
Velázquez, 29

(Barrio de Salamanca)

Baños higiénicos en piscinas y natación; minero-medicinales de todas clases. Hidroterapia, aeroterapia é inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

Sobrinos de Guinea
Carretas, 27

Para viaje, fiambres, empatedados y medias noches con jamón.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y, por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano, ó esponjita, siendo una brillantina.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS

Único depósito en Madrid: Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

Desde el barrio Bonnen-Nouvelle, hasta la calle de Popincourt, Mélingue de l'Ambigú pasa como el tipo ideal de la belleza humana.

Cuando nuestro viajero se encontró en la calle del Temple, tuvo menos trabajo en proporcionarse paso. Todavía estaba muy ocupada por el gentío, pero en número más regular, siendo muy fácil encontrar sitio sobre el embaldosado para colocar el pie.

Dirigióse con paso rápido hacia el mercado del Temple; cuando hubo llegado á este punto, la muchedumbre se arremolinaba y confundía con dificultad, puesto que los comerciantes, cargados de quincalla y de brillantes harapos, y los vendedores de juguetes de cartón, interrumpían el libre curso.

Por más que fuese domingo y que el día se acercase á su término, estaban abiertas todas aquellas tiendas; innumerables desocupados pegaban sus narices sobre los cristales para admirar los terciopelos de algodón de color de rosa, las blondas y los encajes usados, los restos de chucherías de oropel, y sobre todo esas estampas que admiran y cautivan tanto al pueblo de París, las cuales presentan bailarinas de cachucha con el voluptuoso traje que las adorna.

El mercado del Temple, no santificaba, pues, la fiesta del día, y se veía como un ejército agitado á lo largo de los pasajes que dividen en cuatro partes iguales el gran bazar de tan harapienta prendería.

Todos se apresuraban á comprar y vender, porque la campana iba á dar la señal de suspender aquel comercio. El mercado del Temple se cierra al mismo tiempo que la Bolsa de París, y á fé que no es este el único punto de afini-

dad y semejanza que existe entre ambos mercados.

Nuestro viajero había pasado ya la iglesia de Santa Isabel, y estaba ocupado en buscar un sitio á propósito para atravesar la calle, porque los carruajes se sucedían sin interrupción, y presentaban un obstáculo permanente. El extranjero esperaba una ocasión, y seguía lentamente la acera, con ojo atento, para encontrar salida.

Caminando de este modo, llegó al ángulo de la calle de las Fuentes; y como no se podía ir más adelante sin abandonar el barrio del Temple, se paró en la extremidad de la acera.

A algunos pasos de él y en la encrucijada que formaba la calle de las Fuentes, llegaron á encontrarse dos hombres, los cuales se pararon y se pusieron á hablar. Evidentemente no formaban parte del populacho que cuajaba en aquel día las calles de la capital; eran dos caballeros. Su presencia en el citado barrio, y en ocasión semejante, podía considerarse como una verdadera anomalía.

Era el primero un joven de veinte y ocho á treinta años y de elevada estatura; llevaba bigotes retorcidos hacia arriba formando dos garfios, y una perilla larga y puntiaguda; su traje era negro, su levita estaba abotonada completamente; hubiera podido pasar por elegante entre los latinos. Llevaba entre los dedos la mitad de un cigarro que exhalaba aún suaves espirales de humo, pero que no aproximaba á sus labios por deferencia hacia su compañero.

El otro interlocutor volvía la espalda á la calle del Temple; llevaba un paletot de paño blanco, á la inglesa, que se abría y dejaba ver un espléndi-

do traje azul, adornado con botones de oro cincelado. Su camisa con chorrera, estaba prendida con un elegante alfiler de piedras preciosas, y del bolsillo de un negro y bordado chaleco de raso se extendía graciosamente hasta el ojal una gruesa cadena de oro, cada uno de cuyos eslabones tendría de valor un doble Luis; sobre sus guantes blancos lucían, en fin, las más preciosas sortijas.

Difícil hubiera sido calcular su edad por medio de la inspección de su figura; tenía en sus mejillas cierta clase de frescura; sus cejas eran tan negras como el ébano; y las alas de un sombrero inglés dejaban escapar abundantes cabellos, rizados con primor.

Mas á despecho de tan ventajosas muestras, existía cierta cosa en su persona anunciando que había pasado largo tiempo después de haber cumplido cuarenta años. Su corto talle se inclinaba hacia la obesidad; su sonrisa estaba rodeada de numerosas arrugas.

El extranjero midió con una ojeada distraída á aquellos dos personajes; el más joven le era desconocido completamente; el rostro del segundo no estaba al alcance de su vista.

Ninguna razón había, pues, para que se ocupase de ellos.

Volvió entonces la vista hacia el centro de la calle, que obstruía la multitud cada vez con más ahínco.

La confusión extraña de los carruajes parecía insultar aún su impaciencia.

Sin embargo, aquel espectáculo era interesante y variado. Un observador ocioso se hubiera recreado bien á su sabor si ocupara el puesto del extranjero.

La mayor parte de los que marchaban á pie, que llegaban de los boulevares, se lanzaban tumultuosamente en el mercado para aprovecharse de los posteros instantes que aún quedaban de comercio, á fin de hacer su provisión de harapos.

La ciudad de París daba á sus habitantes quinientos bailes de máscara, y el mercado del Temple contiene suficientes guiñapos para disfrazar á un millón de locos.

Las gentes que de tal modo se precipitaban en el bazar, pertenecían en su mayor parte á las últimas clases de la sociedad; pero no era difícil encontrar algunos dandys miserables que marchasen en busca de algún par de botas viejas, aunque barnizadas y elegantes; algunas loretas de pretensiones que comprendían la ventaja que proporciona un par de guantes, aun cuando la cabritilla se haya lavado ya; y no faltaban tampoco grandes y verdaderas señoras, esposas de marqueses ó de ricos banqueros, conducidas á aquel sitio por el laudable instinto de la economía, que florece muy á menudo en el centro de la más envidiable abundancia.

Las blondas que se expenden en el mercado del Temple, son excelentes aún; solo han cubierto alguna vez la espalda hermosa de una bailarina, y no hay en ello motivo suficiente para esquivar ventaja semejante que presta la economía de un ciento por ciento.

Pero las grandes señoras que van al mercado del Temple, suelen hacer su pacotilla con cierto pudor. Cualquiera diría que son damas de grande y desprecupado espíritu, y á veces podría uno dejar de equivocarse en este cálculo.